

# ACCION BATLLISTA



ORGANO OFICIAL DEL CLUB BATLLE BRUM GRAUERT - 21a. SECCION - ZONA 48

EPOCA II

ABRIL 1956

AÑO 2 - No. 2

Imp. GARCIA

Director y Redactor Responsable ANTONIO PEREYRA RODRIGUEZ

Shakespeare 1628

## Atención

El partido no es de nadie, aunque es de todos los batllistas. Nadie puede abrogarse la propiedad del partido, pero es de todos, porque todos tenemos sus ideales.

La paternidad es de don José Batlle y Ordóñez, que creó, digámosle así el Partido como un instrumento civilista destinado a forjar la grandeza de la Patria. Surgió así nuestro Partido, como Partido de ideas frente a los partidos devolutivos, de voluntad del jefe o caudillo para imponerse a los que le seguían a él, no a sus ideales, que no los tenía, salvo lo de poder o fuerza.

Nosotros somos la sangre joven del Partido y reclamamos el cumplimiento de un ideal y un programa partidario que todos conocemos.

No admitimos dueños del Partido, admitimos sí, dirigentes que están al frente del Partido como encargados de conducirlo de acuerdo a algo pre establecido.

Si Batlle legó al país este maravilloso instrumento de adelanto que es el Partido Colorado Batllismo los que lo recibieron tienen el deber, si no pudieron enriquecerlo, por lo menos de entregárnoslo en las mismas condiciones. Pero nunca aceptaremos que nos los entreguen desprestigiado por incumplimiento de su magnífico programa o por falta de voluntad o capacidad de sus dirigentes.

Ninguna generación es propietaria, todas son meras administradoras del Partido y con la responsabilidad de entregársela a las otras generaciones posteriores, con la suma de sus esfuerzos a todos los anteriores.

La juventud tiene el derecho de pedir cuentas actualmente, pero las juventudes posteriores también tendrán ese derecho; entonces, para que no se nos moteje en la forma debida a nuestra desidia, a luchar. ¡A luchar juventud!

Mucha sangre nueva le hace falta al partido.

## Comité Ejecutivo Nacional

El sábado 14 de este mes se realizaron las elecciones del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Colorado Batllismo.

Frente a lo que se esperaba mayoría abrumadora del sector personalista, hubo podemos decir así una victoria del grupo de la lista 14.

Que siga para bien del país esa reacción de los engañados, de los acreedores de promesas y de toda aquella gente que de buena fe siguió por un sendero equivocado.

Y dentro del sector de la lista 14, no por la cantidad, sino por las circunstancias y los hechos hay otro gran triunfo para nosotros doblemente sentido el obtener el distintivo.

"Por Candidatos Seccionales", puesto en el Ejecutivo Nacional,

única lista que no postulaba ni Consejeros, ni Ministros, ni Senadores ni Diputados ni Directores de Entes Autónomos ni tampoco tenía la ayuda de ninguna de estas personas altamente influyentes. Pueblo solo, solo con sus ansias, sus afanes y su idealidad de política, pueblo auténtico que quiere hombres nuevos para realizar la tarea magnífica del programa del Partido llevado y traído, pero no aplicado.

Esperemos que ante esta demostración se empiece a valorar en lo justo la fuerza de esta agrupación, fuerza de hechos, de votos, no de palabrería vacua.

Las listas deben ser confeccionadas con hombres que lleven pueblo detrás para que este las vote.

El Consejo Consultivo tiene fuerza, está demostrado.

## Retirarse

Cuando un político que ocupa un puesto electivo para el que es necesario una determinada cantidad de votos sabe que el no reúne en torno a su persona esa cantidad de adhesiones e insiste en permanecer en él ¿qué se puede pensar? ¿qué es un obsecado? ¿qué le gusta el sueldo? o que en el fondo tanto hablar de dictaduras, el tiene vocación dictatorial. Sí, porque en el fondo la dictadura es ese gobernar sin votos.

Y si además de eso ese político contribuye a desprestigiar a su partido o su sector porque su solo nombre provoca reacción adversa en la masa ¿Por qué no se retira? ¿se cree insustituible? Y si todavía el pueblo piensa que hay por allí cosas no muy claras en cuestión de negociados o ubicación de personas de su familia en puestos políticos para logro de ulteriores fines. ¿Por qué insisten y no se retiran?

Todos se lo agradeceríamos.

Renovarse es vivir.

## JUVENTUD

*Juventud a la lucha, nuestra inercia nos hace cómplices del destino; hagamos que nuestra acción guíe el futuro.*

*Luchemos, ganemos luchando arrogantes el sitio que nos corresponde. No lo pidamos; reclamemoslo con la acción.*

*Reemplacemos a los que ya gastados, cansados o errados en el no siempre claro camino de la política, están demostrando con sus acciones la mella del tiempo.*

*Estemos siempre junto al pueblo, palpitemos con él, llóremos al unísono sus miserias, gritemos sus necesidades, que nunca lo muelle del sillón, debilite nuestras energías, pensemos que mientras haya una injusticia que reparar, un débil que defender, un derecho por el cual luchar, nunca estará terminada nuestra misión.*

*Y no permitamos nunca que se nos canse el cerebro y nos falle la voluntad, cuando veamos que hay otros más nobles, voluntariosos o inteligentes, dejemosle el lugar, no como dádiva sino como necesidad y deber para con nuestra propia conciencia y el país.*

## ¿Quién es Quién?

Recorriendo los caminos de la Patria, esos que él conocía tan bien, por haberlos recorrido a caballo y con las armas en la mano defen-

diendo al país y sus instituciones de la barbarie y la prepotencia iba nuestro personaje en un automóvil viejo (sus recursos siempre fueron

exiguos, la honradez era una de sus facetas más destacadas) cuando una lógica panne lo obligó a detenerse a la vera del camino. Muchos edificios escolares se debían a su interés por tal tipo de construcciones, la instrucción, principalmente de la niñez era para él una obsesión, y allí esperando reparar su averiado automóvil estaba cuando ve a un niño que descalzo y con los zapatos en la mano para no ensuciarlos iba hacia la escuela, se vuelve hacia su acompañante nuestro hombre y le dice: "siempre me preocupé de las escuelas, de que hubiese escuelas, pero hay también que preocuparse de que los niños puedan llegar a ellas, tengo sólo unos seguros de vida, pero voy a disponer que su producido sea para zapatos y ropas de los niños escolares. Desgraciadamente nuestro hombre falleció y sus hijos cumpliendo lo dispuesto hicieron entrega del producto de esos seguros para cumplir la voluntad última de ese gran hombre. El hombre era don Tomás Berreta.



## Preparación

El cada vez más complicado mecanismo del Estado moderno, exige de los hombres públicos una mayor preparación, para poder enfrentar aunque más no sea con éxito mediano las tareas que le corresponden.

Sin embargo mucha gente nos da como justificativo del otorgamiento de su voto el "es un buen hombre", "me sacó la jubilación", "me empleo el hijo" y así de este tenor son las justificaciones.

Y así va la política diríamos nosotros.

Políticos sin soluciones para problemas, no de momento sino que se arrastran de hace años, políticos a los cuales la más inocente de las reglas económicas les resulta todo un jeroglífico, políticos en fin en los cuales uno ve la decadencia del magnífico arte de la política que se transforma así en politiquería preparando terreno para los hombres providenciales que luego todo lo arreglan encarcelando, matando, etc.

Es decir "aquellos polvos trajeron estos lodos". Ante los políticos que nada hacen, ni sabrían tampoco hacer aparecen como lógica reacción los que todo lo hacen y que tampoco realizan nada, pero como es uno nuevo el que promete y los otros que siempre prometieron tampoco hicieron nada la gente les cree y todos pagamos luego las consecuencias.

## Atraer

Siempre hemos admirado a Batlle, somos, lo declaramos sin ambages y con orgullo, fanáticos partidarios de Batlle.

Pero hay una faceta que muestra su grandeza de espíritu, para no temer a los nuevos; su videncia del futuro para atraerlos a su lado y que nos hace verlo a él, al Maestro con una diafanidad que nos cautiva; y esa faceta es la manera y el especial interés que tenía Batlle en atraer la juventud.

Atraerá a su lado a los jóvenes y a los más brillantes los ayudará a escalar, no tenía miedo ni temor que esos puntos luminosos que aparecían en el firmamento político del Partido lo eclipsaran a él, su luz y su figura eran augustas. Ayudaba a los jóvenes sin prejuicios y sin aprehensiones, sabedor de su talla sabía que no le podrían disminuir.

# ¿Castigo? ¿Le parece Sr. Ministro?

El país se debate en una crisis de recursos de extraordinaria entidad. Para el presupuesto faltan muchos millones y eso que se "exprime" a la población al máximo. Para las importaciones no hay dólares ni tan siquiera se vislumbra la posibilidad de que los haya. Pero el país tiene por ejemplo en el exterior muchos cónsules que no se necesitan ni tienen nada que hacer salvo recibir la suculenta mesada mensual que se les envía, es decir que son empleados sin trabajo y cobran 1700 dólares mensuales, si se les retirara de allí y se les trajese al país cobrarían aquí \$ 1.000 por mes, como se ve seguiría siendo un excelente sueldo, con el agravante de que no harían nada, pero de 2 males el menos malo, entre 1700 dólares y \$ 1.000 es preferible que le saquen al pueblo lo último.

Pero no, el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores dice que eso sería castigar al funcionario y que no hay derecho. Como no va a haber derecho si ese funcionario no tiene nada que hacer en el exterior, a traerlo al país para que por lo me-

nos sea menos gravoso al erario público. Y yo le pregunto ahora al Sr. Ministro de Relaciones Exteriores, ¿hay derecho que para pagarle 1700 dólares mensuales a ese señor que no tiene nada que realizar se le saque impuestos a un obrero que gana \$ 200 mensuales y no puede alimentar, educar y vestir por lo menos decorosamente a su familia.

Sr. Ministro usted dice que no se puede castigar a un funcionario (repetimos sin tareas) y traerlo del exterior con 1700 dólares al país con 1000 pesos mensuales y yo le digo que lo que no podemos castigar son los sueldos bajos de nuestros obreros, con más impuestos para que ese señor viva tan opíparamente a costa de la miseria de nuestro pueblo.

No señor ministro, lo que usted dice no es castigo, es un reajuste necesario y por otra parte justo, castigo es lo que yo digo, sacarle el pan al hambriento para dárselo al que ya hartó no lo comerá, sino que lo tirará.

## Necesidad

Realmente si hay sueldos bajos, sueldos cuyo aumento es imposterizable, son los sueldos del personal ferroviario.

Debe el Directorio de este importante organismo del Estado preocuparse de manera rápida de la situación de su personal, que es el mayor capital con que cuenta el ente y que recibe como retribución a su servicio eficiente (pese a la precariedad del material de trabajo) y muchas veces sacrificados, salarios muy bajos. Los sueldos en general son muy bajos, pero hay algunos que lo son en manera especial, por ejemplo los sueldos de los peones, sumamente bajos, tan bajos que creemos haya muy pocos o ninguno en el resto de la Industria a ese nivel. El viático del personal de guardas y de locomotoras debe también ser tratado y aumentado; es un personal que realiza dos gastos, el de su familia en la residencia y el de ellos propios, fue-

ra de su casa. El personal de Estaciones con sueldos que para emplear la palabra exacta había que calificarlos de ridículos exigüos. Los salarios de los sacrificados y abnegados peones de cuadrilla deben ser también aumentados en un gran porcentaje y en general todo el personal recibe remuneraciones bajas, bajísimas, salvo excepciones.

Deben pues elevarse en una proporción adecuada el sueldo de estos servidores de uno de los grandes servicios estatizados del país. Esperemos que los señores directores no olviden que ante este problema los demás, (esos que son pequeños y se agrandan) no representan nada.

Los sueldos deben dar para vivir y en el ferrocarril hay algunos que no dan para vivir, al menos de la manera a que todo ser humano tiene derecho. Esperemos pues en que se hará justicia.

A la luz del día no le merma su potencia el que se enciendan las lamparillas del alumbrado, al contrario resalta su fuerza por la comparación, pero a otra lamparilla aunque sea un poco más potente sí, de ahí la desaprensión de Batlle y la aprehensión que hoy pueda existir.

Aquellos jóvenes que venían al partido y eran elevados a diputaciones, senaturías o ministerios, contribuían con su aporte de juventud a la lozanía imperecedera del tron-

o es que su sector, que tanto proclamó de obrerista, que tanta demagogia empleó para con los humildes, sólo veía el hambre por comparación con el propio hartazgo y la miseria por contraposición con su opulencia.

¡Obreros! memoria os pido.

Los que hace apenas un año os adoraban (de la boca hacia afuera) ahora os cobran impuestos para pagar vidas rumbosas en el exterior.

Y aquí para consumo de entrecasa hacen política con la escasez de medios para remediar la situación de los funcionarios públicos que perciben remuneraciones bajísimas, de hambre, claramente hay que decirlo. Pero traer a unos al país para pagarles \$ 1.000 pesos mensuales es un castigo y no es más castigo tener miles y miles de empleados a los cuales se le pagan sueldos que no permiten vivir.

Economía con los que se les puede sacar y aumentar a aquellos con sueldos de infranconsumo, tal debe ser la política, Sr. Ministro.

A no olvidarse de Batlle, que mucho lo han olvidado.

Justicia para nosotros y nuestros hijos, justicia para nuestros enemigos y los hijos de nuestros enemigos.

## A Trabajar

Todo empleado del Estado es un empujado cuyo patrón es el Pueblo, que es definitiva el que paga para su sostenimiento.

Consideramos también que los legisladores son empleados del Pueblo, el que les paga para legislar, para hacer leyes.

Por consecuencia la función que ellos deben realizar para justificar honradamente el cobro de su sueldo es esa, hacer leyes, y esto no se realiza cuando las sesiones tratan de temas intrascendentes, debates políticos sin objeto, deambular para dejar la sala sin número, y menos cuando no se concurre ni a las sesiones.

Sería lo mismo que si un obrero fuera al taller e hiciera huelga de brazos caídos, o hablara de política en vez de trabajar o simplemente durmiere o no concurriese al trabajo, no creemos que a ese obrero se le pagara, es más creemos que lo despedirían; sin embargo los legisladores cobran igual, lo que no debiera ser de ninguna manera, si no se cumple con el trabajo, no hay paga. No olvidar entonces los señores legisladores que el Pueblo es el supremo patrón y juez y podría tener derecho a no pagar y a no olvidarse tampoco que cada cuatro años ese juez juzga. A trabajar entonces.

co, que cual faro, de ideas luminosas, les dirigía por el buen sendero.

Creo que podemos decir sin que se nos moteje de faltar a la verdad que pese a hacer ya más de cinco lustros de la desaparición de Batlle, que casi todos los principales dirigentes actuales del Batllismo surgieron al calor del Maestro.

Batlle proponía al pueblo dándole la garantía de él, hombres nuevos, brillantes promesas y así ganaba elecciones, sabía lección de la cual no apartarse se recomienda...



## Es del Estado

Es esta una afirmación que la generalidad de los habitantes de esta República repetimos cuando queremos justificar el poco cuidado con que se tratan los intereses del Estado y por ende de la comunidad.

Deben meditar las personas que para justificar sus faltas recurren a esta afirmación porque no las creemos tan inocentes como para creer que el Estado (persona jurídica) y los gobernantes (personas físicas) tengan algún barril en el que introduzcan las manos y salga el dinero o los medios para adquirir esos objetos de propiedad del Estado, o que piensen que se reproducen por generación espontánea.

Mediten esas personas y comprobarán que esos objetos se compran con el dinero del pueblo, a quien para poder comprar esas cosas si no hay dinero hay que cobrarle impuestos, entonces si se cuidara más habría menos impuestos, pues habría menos erogaciones que cumplir por parte del erario público.

A cuidar pues, pues cuando se dice que es del Estado es de todos y todos tenemos que pagar para ello. A cuidar, pues lo que "Es del Estado", pues en definitiva, es de todos y cada uno de nosotros.

## Peñarol ¡Mi Barrio!

Cuando en la anterior confidencia nos hablabas de tus desdichas y sin sabores nosotros no sólo como consuelo piadoso, sino por lo que sentimos íntimamente te prometimos luchar por ti.

¿Qué? que tienes todavía más desdichas que contarnos; bueno, habla, habla Barrio querido que nunca nos cansarás y siempre te atenderemos.

Te debemos tanto, te debemos los primeros pasos sobre las baldosas de tus veredas, las primeras letras en tu escuela, en fin, que siempre serás para nosotros una grata caja de resonancias espirituales. Sí, barrio hermoso, ya sabía yo lo necesario que es para ti una policlínica con médico o practicante permanente, y una ambulancia aunque sea costada por tus habitantes y posiblemente por ellos mismos manejada para no ser carga al erario público.

También te damos la razón cuando te quejas de que se construyen viviendas por el Estado en todos lados, a veces en lugares no del todo adecuados, y a ti no te dan la satisfacción de poder cubrir con esos techos aunque sea a algunos de tus hijos. Y en esto que me dices ahora, lo pienso y aunque es doloroso, sin agravios ni envidias hacia nadie, tal como tú lo dices, yo lo voy a repetir. Eres un barrio trabajador, de industrias estables y sin que se necesiten de subvencio-

nes continuadas del Estado para que puedan vivir. Tu haces viajar al País entero en tu Ferro-Carril. Sin ti no habría material rodante, tú lo construyes y reparas. Tú ayudas a que la urbe se pueble de bellos edificios, tus ladrillos, barrio trabajador, están incluso en el edificio más alto del Uruguay.

Tu arrozal envía trigo a distantes lugares del mundo, tus fábricas fertilizan las tierras, o visten la cuna del recién nacido o dan el género para las blusas de tus obreros, o el aceite para los engranajes industriales.

En tu suelo<sup>a</sup> barrio de mi alma, están también las huellas del Padre de la Patra y en el susurro de las hojas de los árboles de su serpenteante Miguelete estará el primer vagido del Héroe de las Misiones.

Pero como eres pobre, como eres obrero y de los pacíficos y trabajadores, como en tus calles y en tus avenidas no hay residencias de dobles apellidos, de nada te proveen. Se olvidan de que tú también necesitas obras, de que tú no te quejas, pero sientes como cualquier otro la miseria.

Pero deja, barrio de mi alma, la promesa la mantenemos y cuando nos encontremos la próxima vez voy a decir lo que vamos a realizar por ti y es más, te vamos a decir como.

## SE COMENTA...

Si serán tan necesarios los viajes al exterior de algunos jefes ferroviarios para inspeccionar el material a adquirir y traer coches motores, que si las cosas materiales tuvieran ideas se les podría catalogar de "incendiarias" porque miren ustedes que se queman a menudo.

O puede ser que esos viajes tengan objeto traer coches motores que todavía usan para el calentamiento previo del combustible "calderetas" cuando los motores modernos usan sólo una bujía de calentamiento.

También se comenta que esos viajes tienen por objeto adquirir coches motores que en un recorrido de 600 kilómetros gastan de 80 a 120 litros de aceite, cuando se sabe que los motores funcionando bien no consumen aceite.

O se presume que son para inspeccionarlos mejor y traer motores a los que hubo que encamisar por traer hasta 12 milímetros de luz entre pistón y camisa. Como se ve para comprar así no se precisa viajar, pues en peores condiciones no los van a mandar, y en todo caso creo que no les daría la audacia para tanto y los mandarían algo mejor.

A no viajar señores y a trabajar, a ser responsables y máxime cuando se ha prometido a los obreros el arreglo de la situación de apremio por la cual pasan, no es justo irse sin arreglar nada, sin tan siquiera contestar y menos aún a gastar muchos miles de pesos cuando el organismo se debate en crisis frente a la falta de recursos. Con que... a pasear, pero con dineros propios.

## Tenga paciencia, Tata

de Javier de Viana

La estancia "El Pedernal" era una estancia sin estanciero.

Más bien dicho, era una gran extensión de campo —cinco leguas— donde pastaban cuarenta o cincuenta vacunos ruines, unos pocos centenares de ovejas mancas y sarnosas y una manada de yeguas salvajes, cerduas, abrojientas, siempre alerta para burlar el lazo y las boleadoras.

En toda la extensión del campo no había un solo alambrado interior, ni un rancho, ni nada de actividad industrial.

El edificio de la estancia asienta en la cumbre de una empinada cuchilla pedregosa, cuya falda oriental va a morir en la orilla del Pedernal, arroyo angosto, pero de profundo cauce y rapidísima corriente, temible en las crecidas. Frente mismo a las casas, a unos trescientos metros, existe un vado, al cual se cae, por ambas márgenes, cubriendo las más altas barrancas rocosas.

La población principal de la estancia la constituye un rectángulo de doce por catorce, una maciza azotea de muros de piedra que encierran un patio amplio como cuadra de cuartel.

En muchas partes ha caído el revoque, dejando al descubierto los bloques de granito rojo, y donde persiste presenta un aspecto de piel de tigre, con las manchas negras que lo salpican.

Media docena de pequeñas ventanas con rejas enrojecidas por la herrumbre, concluyen de dar al edificio la apariencia de un presidio perdido en medio del campo.

En frente se alzaba un largo y ba-

jo galpón de palo-a-pique y paja brava. En las paredes el barro se había desprendido en varios sitios, dejando descubiertas las ramas y troncos del esqueleto. La quincha, más negra que los muros, raleaba por todas partes y la cubrera parecía el erizado lomo de un gato encolerizado.

Entre medio de los dos edificios, al fondo, una cocina en peor estado que el galpón, y al lado un paraíso gigantesco. Nada más.

El propietario, doctor Samuel Lima, era un médico de fama, que sólo los veranos aparecía por la estancia, acompañado de la familia.

El campo aquel, lo mismo que varios otros que poseía en diversos lugares, era para él como dinero entregado en custodia a las arcas de un banco.

Algunos de sus establecimientos estaban, sin embargo, medianamente explotados y poseían poblaciones mucho más confortables que aquella tapera de piedra, pues debe decirse que el interior estaba en perfecta equivalencia con el exterior.

Y unido a eso la falta de atractivos del paraje, la presencia de los patrones la explicaban los comarcanos por el hecho de haber sido aquella estancia propiedad de los padres de la señora y haber ésta nacido en el caserón.

A cargo del establecimiento estaba el capataz —el pardo Celedonio— a quien acompañaban varios agregados —permanentes unos, transitorios otros— y el rubio Venancio.

Tendría éste unos veinte años. Era de mediana estatura, de rostro regular, ojos azules, nariz ligeramente aguile-

ña, labios finos y ondulada cabellera rubia.

Nadie sabía nada de su origen. Lo habían llevado a la estancia en forma misteriosa y entregado a una negra vieja, que lo crió con mamadera y un trapo por chupón, que al mismo tiempo servía, sin cambios ni lavajes, para la crianza de los corderos guachos.

Ni el chico ni nadie en la estancia sabía su origen, pero se supuso que fuera un hijo natural del doctor; sin embarco, la despreocupación de éste, que llenaba hasta demostrar antipatía al muchacho, abolió la sospecha.

El chico se crió huérfano de afectos y como era de carácter altivo y orgulloso, tenía muy escaso trato con los peones y agregados. Casi todo el tiempo lo pasaba en el bosque cazando, pescando y meditando, presa de una enorme tristeza rayana en odio.

No quería a nadie, ni nadie lo quería. El capataz solía decir refiriéndose a él:

—Estos alacranes amarillos de la ciudad son más venenosos que vívora e la cruz.

—No tiene en qué cairse muerto y es más orgulloso que un pulpero —agregó un peón.

Y era así en efecto. En contacto, tanto físico como moral, con aquellos hombres le repugnaba.

El doctor Lima parecía rehuir su presencia y sólo por estricta necesidad le hablaba. La señora y sus dos hijas habían llegado a cobrarle miedo.

—Si le mandamos hacer algo —quejábale la esposa de don Samuel— lo hace sin hablar una palabra, pero

pone una cara de asesino que espanta.

—¡Qué lástima! Y qué bonito muchacho, qué aire más distinguido que tiene... no parece del campo —expresó una de las niñas.

Lima callaba. El más que nadie sentíase incomodado cada vez que se fijaban en sus ojos aquellos ojos azules de violenta, imperiosa mirada interrogativa: mirada de odio, de desafío, de cólera, vengativa.

Una tarde, después de lluvia copiosa, el patrón tomó la escopeta, montó a caballo y salió con ánimo de tirarle unos tiros a los patos salvajes que abundaban en una laguna situada del otro lado del arroyo.

Venancio lo vio salir; lo siguió con la vista y cuando transpuso el vado, él marchó lentamente a internarse en el monte, llevaba un maneador en la mano y a la cintura su largo y afilado facón. Llegado a la vera del arroyo, echó una mirada a las casas. En el galpón no había nadie, como era domingo, capataz, peones y agregados, y hasta los

(Pasa a pág. siguiente)



# El Carbono 14, Cronómetro de la Muerte

Avanzando a pasos agigantados en la interpretación de los fenómenos naturales, el Hombre de Ciencia va paulatinamente adueñándose de la antojo la Materia para transformar la conducción del Mundo. Maneja a su antojo la materia para transmutarla en Energía. Ha empezado a convertir Energía en Materia. Cada día agrega un descubrimiento a un invento y, cada día, añade un invento a un descubrimiento. Nos presenta un hecho sorprendente, para colocarnos de inmediato ante un acontecimiento asombroso. El hombre de Ciencia está acaparando la atención pública; es quien con mayor intensidad concita nuestras inquietudes.

La Ciencia acaba de establecer que los seres vivos son radioactivos, al igual que algunas sustancias minerales, como el radio y el uranio. Emiten las fomasas y veloces radiaciones beta. Los rayos cósmicos, que deambulan por el Universo, engendran unas partículas neutras en la alta atmósfera, las que a su vez, al bombardear a los átomos del nitrógeno del aire, los transforman en un isótopo inestable del Carbono, cuyo peso atómico en vez de 12 — como para el Carbono corriente — vale 14. Ya nos hemos enterado que los isótopos son sustancias con caracte-

res físicos y propiedades químicas iguales a los que sus congéneres, pero que encierran un poco más de energía interna, hecho que se traduce por mayor masa atómica, pues, como se sabe, la energía tiene peso. También poseen poder radiactivo, circunstancia ésta que los rinde inestables.

Los científicos han bautizado a esta nueva sustancia Radiocarbono. También se le llama Carbono 14. La emisión constante de radiaciones provoca la progresiva destrucción del Carbono 14. Se ha establecido que se necesitan 5.700 años para que una cantidad determinada de Radiocarbono pierda la mitad de su masa. Los seres vivos lo ingieren, en cantidades ínfimas, al respirar. Los biólogos tienen grandes esperanzas de penetrar en el misterio de la vida, gracias al mejor conocimiento del comportamiento de este carbono activo dentro de las células orgánicas.

Por ahora, lo que se ha logrado es dar un paso en la indagación de acontecimientos pretéritos. El ciclo del carbono en los seres vivos consiste en una incesante renovación del que se ha ido destruyendo por la emisión radioactiva. La cantidad de Carbono 14 se mantiene del tal manera constante. Cada especie tiene una cantidad bien determinada de Carbono 14 y, también, una emisión bien definida. Cuando el individuo muere, la respiración desaparece; el ciclo queda interrumpido; el contenido en radiocarbono se va agotando. Al cabo de 5.700 años su radioactividad es proporcional a la mitad, y así sucesivamente. La merma de radioactividad es proporcional a los años transcurridos desde el instante de la muerte. Coppens dice: "La muerte pone en marcha un cronómetro que permite fecharla".

Las determinaciones se efectúan en función de dos elementos. Uno es el conocido Contador de Radiaciones de Geiger, sobre el que se han realizado tan importantes perfeccio-

namientos que pueden operar casi automáticamente. El otro elemento lo constituye la catalogación de emisiones típicas; es decir un registro de la cantidad de rayos beta que emiten por minuto distintas sustancias vivas.

Con la ayuda del Contador de Geiger y de las Tablas de Emisiones Típicas, las investigaciones arqueológicas quedarán considerablemente simplificadas y las conclusiones tendrán el rigor de las determinaciones científicas. Ya han sido efectuadas comprobaciones de valores establecidos por los arqueólogos. Se examinaron dos sarcófagos egipcios, a los que los arqueólogos habían atribuido unos 4.550 años, procediendo por el métodos clásico. Los físicos, utilizando el Contador de Geiger, les asignaron 4.600 años.

Se ha podido establecer que la más antigua civilización mejicana, conocida hasta el momento, remonta a 11.000 años. Las determinaciones se efectuaron cerca de la capital azteca, sobre capas de turba de terrenos en los que se habían encontrado muy antiguas osamentas.

La ocupación india de la América del Sur se puede hacer remontar a la más lejana antigüedad; en Tierra de Fuego se encontraron restos humanos, cuya radioactividad con-

duce a fijar la muerte de los individuos en hace unos 9.000 años.

No hace muchos, unos investigadores hallaron en el Mar Muerto manuscritos hebreos, de gran valor histórico. Los arqueólogos fijaron como fecha de su ejecución la de la Crucifixión de Jesús. Los físicos, recurriendo a las emisiones del Carbono 14, han establecido su fecha en el año 30 de nuestra Era, coincidiendo de manera asombrosa los valores determinados por vías tan distintas.

Los historiadores y los paleontólogos cuentan ahora con un método científico seguro, para establecer fechas; procedimiento de incalculable valor, para ubicar hechos que, a su vez, permitirán alcanzar un mejor conocimiento de la vida de la humanidad y de las de los reinos animal y vegetal. Lo que, hasta hace poco parecía una interrogante de difícil determinación, se reduce hoy, gracias al Carbono 14, a una sencilla operación física: unos golpecitos captados por un aparato que ya es de uso frecuente en los laboratorios científicos y, también, en la técnica industrial. El ingenio humano ensancha incesantemente los dominios en los que incursiona, cada vez con mayores posibilidades, para descifrar la Historia del Mundo.

(Viene de la pág. anterior)

perros, habían salido. En el caserón, el mal tiempo mantenía encerradas a la patrona y las hijas...

Venancio se internó en el monte y fué a sentarse al pie de un corpulento guayabo fija la vista en las aguas del arroyo sin la menor desconfianza.

Aun no estaba a nado, sólo a volapié, pero la impetuosa corriente volcó al caballo y el jinete hubiera perecido si Venancio no le hubiese enlazado con el maneador, retirándolo a la orilla.

Lima quiso agradecerle el servicio pero él no le dió tiempo. Con extraordinaria celeridad lo maniató y lo amordazó con un pañuelo.

Luego, cargándolo sin esfuerzo, lo amarró al tronco de un árbol que estaba ya a más de un metro y medio bajo el agua.

Hecho ésto, regresó a tierra firme y cruzándose de brazos exclamó con expresión siniestra:

—Tata, porque usted es mi tata, ahora estoy seguro —disculpe que lo deje solo un momento, mientras voy a buscar a su mujer y mis hermanas, para que vean cómo el desamor de los padres llena de hiel el corazón de los hijos abandonados.

Dicho lo cual fué a las casas y dió aviso a la familia, que corrió presurosa al lugar del siniestro...

Las aguas subían, subían y el doctor veía llegar la muerte horrible, fijó los ojos en su esposa y sus hijas que gemían y se retorcián las manos con desesperada impotencia, implorando en vano la piedad de Venancio.

El árbol estaba ya a tres metros de la orilla y la corriente era cada vez más violenta...

—¡Socorro! ¡Socorro! — gritaban las mujeres.

Pero nadie respondía; las aguas seguían subiendo, pasaron el mentón, llegaron a la boca...

La esposa, enloquecida, corrió a la barranca clamando auxilio...

Cuando retornó, la cabeza del estanciero había desaparecido; las aguas ascendiendo siempre llegaban a las primeras ramazones del árbol patíbulo...

## Póngale la Firma...

Que si usted dice: "Fuí al Casino" le van a contestar: "Y cuánto perdiste?"

Que si usted dice: "No perdí, gané" le van a contestar: "Hay que retirarse a tiempo, por eso".

Que si usted dice: Recibí una carta de Europa" le van a contestar: "Si no las junta, ¿me da las estampillas?"

Que si usted dice: "Fumo rubios" le van a contestar: "El tabaco negro es más sano".

Que si usted dice: En Córdoba el verano es muy caluroso" le van a contestar: "Pero por las noches refresca".

Que si usted dice: "Escribo libretos para la radio" le van a contestar: "¿De dónde saca tantos chistes?"

Que si usted dice: "¿Querés calsarte conmigo?" le van a contestar: "¡Sí!".

## ENRIQUEZCA SU VOCABULARIO

ABJURAR. - Renunciar "y que sobre todo abjurasen de buena fé el error".  
ACAPITE. - Párrafo aparte. No es dicción sancionada por la Academia, pero es corriente en América.

ACERRIMO. - Fuerte, decidido o tenaz.

ADJUNTO. - Unido con otra cosa.

AFLUIR. - Acudir en abundancia, verter una corriente sus aguas en otra.

ALAGA. - Clase de trigo de grano largo y amarillento (en Norteamérica) aquí, trigo fideo.

ALANO. - Perro grande de pelo corto.

AMANUENSE. - Persona que escribe al dictado.

ARBITRIO. - Albedrío, o sea, facultad de oprimir por reflexión y elección.

AVIZOR. - Que avisora o acecha.

## LITERARIAS

### PENSAMIENTO

El adulador no tiene buena opinión de sí mismo, ni de los demás.

Es tan absurda la avaricia como el derroche.

La ciencia ennoblece.

Busca la buena lectura y aumentarás tu cultura.

Ante amenazas no cede el hombre que bien procede.

La muerte no asusta al que ha vivido noblemente.

La amistad se demuestra en tiempos de angustia.

El mal recae sobre el mismo que lo ha meditado. (A. Gelio).

No digas jamás: "Esta falta es leve, puedo permitírmela". No digas jamás: "Este acto de virtud es poco considerable, me está permitido omitirlo". (Séneca).

### LA MODESTIA

No te ensoberbezcas de tus buenas obras; porque de otra manera son los juicios de Dios que los hombres, y a El muchas veces desagrada lo que a éstos contenta. — Kempis.

La modestia no es en ciertos hombres más que el peor de los orgullos. — C. Fornari.

Conocerás la falsa modestia en que en ella misma van engarzadas la vanidad, el orgullo o la jactancia. — Autor anónimo.

Vuestra modestia ha de ser tal que pueda reparar en ella todo el mundo; y en cuanto os sea posible procurad siempre igualdad de humor. — San Francisco de Sales.

### NUEVO RICO

El nuevo rico: Mi hijo quiere agarrar cangrejos en las rocas. Te doy diez pesos si lo acompañas.

El pescador: Bueno pero habrá que esperar a que baje la marea.

El nuevo rico: ¡Mi hijo no espera que baje nada! ¿Cuánto vale la marea?

### DIFERENCIA

¿Qué diferencia hay entre un radio y un periódico?

Que en un periódico uno puede envolver una salchicha y en la radio no.

El perro sabio como era muy distraído, en lugar de ladrar cacareaba.

Un día se presentan dos perros al dueño de un circo y uno de ellos le dice: Vea señor, nosotros somos dos perros sin trabajo y como sabemos que aquí trabajan muchos animales, veníamos a ver si nos podría dar un empleo.

Al oír esto el dueño asombrado pregunta: ¿Pero cómo, usted es un perro que habla? Y el perro sin trabajo le contesta: No seas zonzos hombre, no ve que es el otro perro que es ventrílocuo?